

# Editorial

El número 43 de la Revista REDES trae un conjunto de trabajos que reflejan la variedad de intereses y aplicaciones de los modelos sistémicos y relacionales, a la par que la profundidad de sus ámbitos de investigación.

En primer lugar, el texto en el que nuestro invitado, el Dr. **Ricardo Ramos**, procura delinear de forma innovadora el papel que cumplen los informes de los distintos profesionales que intervienen en un caso en el abordaje sinérgico que conduce a resolver las dificultades de este. A continuación, la sección de “Teoría”, donde **Freddy Andrés Ponce** nos propone una aproximación sistémica al diseño y puesta en práctica de programas de escuelas para padres.

La sección de “Investigación”, especialmente nutrida en este número con cinco artículos, se abre con un informe de **María Guadalupe Carranza** acerca de los cambios estructurales y dinámicos que acaecen a las familias que habitan en el municipio de Jesús María, en la región de los Altos del Estado de Jalisco, cuyo padre migra a Estados Unidos. Luego, **Francisco Javier Ferrel** investiga cualitativamente mediante el análisis de transcripciones terapéuticas la utilidad de la externalización narrativa en la práctica terapéutica. **Luna Marina Guevara Alarcón, Javiera Paz Villar Perez, Paula Boero, Ailin Sandoval Dominguez y Eugenia Vinet** indagan sobre los obstáculos a la individuación en la adultez emergente que imponen las lealtades familiares y los desafíos del ciclo vital. Acto seguido, **Sofía Del Carmen Grzona, María Julia Zúñiga, Marcelo Fernando Ahumada Alvarado, Marcela Wozny y María Beatriz Sabah** son testigos de los cambios en los estereotipos de género en las parejas heterosexuales debido a las tensiones entre lo tradicional y lo contemporáneo, lo individual y lo transaccional. Finalmente, **Israel Meza Sandoval** nos comparte las experiencias, expectativas, creencias y dificultades de los varones solteros mayores de 40 años en la ciudad de Guadalajara, Jalisco, México.

La orientación práctica de nuestra Revista se manifiesta en la sección “Intervención”, compuesta de dos artículos. En el primero, **José David Camacho Pérez y Alicia Pérez Rodríguez** exponen una intervención ecológica-sistémica fundada en el apego para el caso de una adolescente con conductas autolesivas y apego desorganizado en el contexto de su adopción. En el segundo, **Patricia Fabiana Gómez y Julia Córdoba** presentan una herramienta para evaluar a las familias complejas en base a cuatro elementos: interacciones caóticas, rupturas críticas, crisis parentales y déficits.

Finalmente, en la sección “Clásicos”, recuperamos un diálogo entre el Dr. **Alfredo Canevaro y Jorge Colapinto**, llevado a cabo en Buenos Aires en 1983, acerca de la formación, historia y aplicación de la terapia estructural; diálogo que el mismo Dr. Colapinto ha tenido la generosidad de comentar para el presente número de la Revista REDES.

Invitamos, pues, a los investigadores, interventores, terapeutas y personas interesadas a disfrutar de este número y, como siempre, les animamos a enviar sus contribuciones para ser consideradas para publicación.

Esteban Laso Ortiz  
Eduardo Hernández González  
COORDINADORES EDITORIALES